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2023年的最后一天，郑薇在社交媒
体上写下这样一句话——“2023，感恩
遇见；2024，未来可期。”

在她看来，中国女篮在2023年圆了
梦。“我们有12年之久没有夺得亚洲杯
冠军，（之前）很想夺取这个冠军。亚运
会（我们）作为东道主，决赛又是对老对
手日本队，双方都为这场比赛做了很多
准备，我们一定要在主场用再次战胜日
本队来证明自己。由于伤病、人员调整
等情况，备战期间球队遇到了很多困难，
在这个过程当中所有人都付出了很多，
不管是队员、教练组、工作人员、医疗组，
包括协会的支持，感谢有那么多人去支
持我们做好这件事情。”

“2024年的任务更为艰巨，首先奥
运资格赛是我们的目标，我们一定要打
进去（奥运会），然后在奥运会上力争更
好的成绩，弥补上一次的遗憾。这一年
对我们来讲非常重要，我心里面也在祈
祷，大家都能尽快从伤病中恢复，能够全
员出战，这是我最大的愿望。”郑薇说。

目前中国女篮世界排名第二，各个

位置上人员配置、年龄结构较为合理，因
此外界对这支队伍有着更多期待。但对
郑薇而言，这样的世界排名和期望值“有
点过高”。“我们只是在世界杯上获得第
二，亚洲杯重新夺冠，最近这两年的表现
趋势一直在上升，但我们还有很多不足，
有很多需要进步和提高的地方，我并不
认为现在是最好的时候。”

“一些球员身体条件非常好，这两年
球队成绩也在往上走，可能她们就会被
认为是‘黄金一代’，但从技术层面上来
讲，我们还有很大的提升空间，而且她们
很年轻，还缺乏经验。我希望到了奥运会
之后，她们能够真正成为‘黄金一代’。”

在郑薇看来，世界大赛成绩稳定，是
跻身世界强队行列的“敲门砖”。“至少每
一次大赛都能把成绩稳定在前三名或者
前四名，不能说上次第二、下次第六。比
如说美国队、澳大利亚队，基本上就是第
一、第二、第三，近几年参加任何大赛都
能把成绩稳定在这个层面上，这才是真
正的世界强队，我们还需要朝着这个目
标去努力。”她说。 据新华社

结束联赛任务后，中国女篮队员于
1月7日集中。从杭州亚运会结束到联
赛开打也就十天左右时间，本赛季联赛
恢复主客场赛制，队员们除了比赛和训
练，几乎就是在不同赛区之间奔波的旅
途上。国家队刚集中时队员面临不同程
度的伤病，这导致一开始的训练无法顺
利展开。郑薇坦言，那时候她心里非常
着急。

“我们的任务很重，必须要获得奥
运资格。对手一直在打高水平的联
赛，对于比赛强度可能适应得会快一
点，因此这几周的训练非常重要。”郑
薇说，队伍用两天时间把队员们的思
想从联赛模式转换到集中备战状态，
她们的身体状态一天比一天好，但进
度“还是有点慢”。

中国女篮将在奥运资格赛上与法
国、波多黎各、新西兰三支队伍交手。资

格赛共分为四个赛区，每个赛区前三名
队伍获得奥运会入场券。身为东道主的
法国队自动获得资格，因此本次资格赛
便成为中国、波多黎各、新西兰队三争二
的“抢票大战”。

郑薇表示，资格赛三个对手的风格
特点不太相同。法国队是老牌世界强
队，成绩一直都在世界前几名，作为奥
运会东道主准备也非常充分。新西兰
队和波多黎各队虽然世界排名在中国
队之后，但从世界杯开始，波多黎各队
一直在进步，新西兰队也在亚洲杯上战
胜了韩国队。

“参加资格赛的没有弱队，所以我
们要尽快适应国际比赛的强度，无论
在思想还是身体上，一定要准备好。”
郑薇说，“虽然我们的排名在对手之
上，但是要做好各方面的准备，才能发
挥出自己的水平。”

新华社多哈2月2日电 在2日进
行的卡塔尔男足亚洲杯四分之一决赛
中，约旦队1:0小胜塔吉克斯坦队，队史
首次入围亚洲杯四强；孙兴慜救主，韩国
队通过加时赛2:1淘汰澳大利亚队。

约旦队和塔吉克斯坦队的比赛势均
力敌。约旦队在开场第三分钟由奈玛特
完成第一脚射门，塔吉克斯坦队的潘尚
别在第15分钟禁区内抢点射门打中横
梁。第19分钟，奈玛特倒在禁区内，来自
中国的主裁判傅明未判罚点球。

第55分钟，马巴舒耶夫在约旦队禁
区前抢断后形成单刀，但射门偏出远门
柱，塔吉克斯坦队错失绝佳机会。第
66分钟，约旦队的纳西卜在角球机会
中头球攻门，足球打在防守球员身上弹
进球门，约旦队1:0领先并将该比分保
持到终场。

本场比赛由傅明与助理裁判周飞、
张铖组成的中国裁判组执法，这也是中
国裁判首次主哨亚洲杯四分之一决赛。

另一场比赛中，韩国球星孙兴慜
通过一次造点和一脚任意球，拯救了
韩国队。

此役，澳大利亚队全场贯彻防守反
击战术，韩国队则主导进攻，但很难获得
良机。第19分钟，澳大利亚队古德温在
禁区内低射被韩国门将赵贤祐挡出，队
友随后面对空门补射离奇打偏。韩国队
在第32分钟由黄喜灿打进一球，但助攻
的薛英佑越位在先，进球无效。10分钟

后，古德温在禁区后点接队友传球凌

空破门，澳大利亚队取得领先。
进球后的澳大利亚队没有停止反

击，第54分钟头顶脚踢连续攻门，差点扩
大领先优势。澳大利亚队主教练阿诺德
在第70分钟换下梅特卡夫和巴库斯，又
在3分钟后换下古德温和阿特金森，这为
最终的失利埋下伏笔。

孙兴慜在伤停补时最后阶段为韩国
队拼得点球机会，犯规的正是替换阿特
金森的刘易斯·米勒。黄喜灿一蹴而就，
把比赛拖入加时赛。刘易斯·米勒又在
加时赛上半场放倒加速突破的黄喜灿，
孙兴慜把握住任意球机会，一记弧线球
破门将比分反超。此后，替补巴库斯的
艾登·奥尼尔因踩踏黄喜灿被红牌罚下，
澳大利亚队再没能改写比分。

新华社日内瓦2月2日电 国际奥
委会官方社交账号置顶视频“疯狂的夺
金战术”持续火爆，到2日已收获近50万
点赞，众多网友还在持续讨论出现在江
原道冬青奥会短道速滑赛场上的“兔子
战术”。

在1月20日的冬青奥会短道速滑女
子1500米决赛中，中国小将杨婧茹一
开始就从外道率先加速，套了其他选手
一圈后，跟在队伍最后滑行。还剩最后
一圈的提示铃铛摇响时，其他选手还以
为是对她们的提示，其实只有杨婧茹一
人还有一圈完赛。最终杨婧茹轻松夺
冠，另一名中国队选手李金恣在其他人
争先恐后冲刺“撞线”时继续快速滑行，
最终获得银牌。这便是短道速滑中的

“兔子战术”。
世界各地网友争相在国际奥委会抖

音海外版（TikTok）账号下的这条视频
后留言。一名叫Nzm的网友说：“这真
是天才的想法。她只要第一圈领先了，
剩下的就是跟随在其他人后面就行了。”
网友Adli说：“连摄影师和组委会的人
都被‘骗’了。”

有的网友对长距离短道速滑不了
解，不明白为什么运动员不一开始就加
速滑行；还有的看了半天视频也没明白
为什么杨婧茹夺金了，而其他人还要再
滑行一圈。于是很多热心网友给出解
释，“蒙圈”的网友这才恍然大悟。一名
叫Aced的网友说：“我觉得这个战术以
后不能用了，他们今后肯定要数圈了。”

网友也纷纷对这个战术做出自己的
解读，一名叫Tired的网友说：“这个战
术的核心就是把你最快的速度放在第一
圈，而不是最后一圈。太精彩了！”

中国队“兔子战术”引发网友热聊

约旦队进亚洲杯四强 孙兴慜拯救韩国队

■在当地时间 2 日进行的 2023-
2024赛季钢架雪车世界杯拉脱维亚锡古
尔达站比赛中，中国运动员殷正以两轮
总成绩1分40秒82获得男子钢架雪车冠
军。这是米兰冬奥周期中国钢架雪车项
目的第一块世界杯金牌。据介绍，本站
世界杯男子共36人参赛，中国选手战胜
了该项目“霸主”德国队选手和实力强劲

的英国选手、意大利选手，赢得这个分量
十足的冠军。

■ 2 日 在 加 拿 大 魁 北 克 举 行 的
2023-2024赛季国际滑联速度滑冰世界
杯第六站首日比赛中，中国名将宁忠岩
延续本赛季的良好状态，以1分08秒49
的成绩摘得男子 1000 米铜牌，并以 319
分位列该项目世界杯积分榜榜首。

体坛集锦

中国女篮2日启程前往西安，准备将于
本月8日至11日举行的奥运资格赛。在广东
清远集训期间，中国女篮主教练郑薇接受了
记者专访。她说奥运资格赛上没有弱队，中
国女篮需要做好准备；球队近年来的成长得
益于良好的基础，更有责任传承女篮精神。

世界杯亚军、亚洲杯冠军、亚运会冠军，
面对中国女篮过去两年交出的成绩单，郑薇
保持着清醒的头
脑，她认为球队当
前最重要的是脚
踏实地做好每一
天，全力以赴完成
进军巴黎奥运会
的任务，并朝着成
为真正的世界强
队这一目标努力。

全力以赴冲击奥运资格
——专访中国女篮主教练郑薇

奥运资格赛没有弱旅

努力成长为世界强队

郑薇

孙兴慜孙兴慜


